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NIEDERSCHRIFT ÜBER DIE 24. Sitzung 
 

DER STADTVERORDNETENVERSAMMLUNG 
der Stadt Schwarzenborn 

 

am 19.09.2024 um 19:30 Uhr 
im Sitzungssaal des Rathauses, Marktplatz 1, 34639 Schwarzenborn 

 
 

Anwesende stimmberechtigte Mitglieder 
der Stadtverordnetenversammlung: 
Ziegler, Christin 
Streck, Jochen 
Behr, Pascal 
Golomb, Niclas 
Jung, Stephan 
Kaufmann, Aron 
Krüger, Christian 
Liebermann, Jonas 
Löwer, Torsten 
Marx, Wolfgang 
Rösner, Andreas 
Santoro, Tatjana 
Wiedner, Mario 

 
Anwesende Mitglieder des Magistrats 
Liebermann, Jürgen 
Scheindl, Stefan 
Manz, Michael 
Mönch, Christoph 
Nierichlo, Horst 
Rericha, Dieter 

 
Entschuldigt waren: 
Lux, Andreas 
Schneider, Patrick  
Liebermann, Marc 
 
Gäste: 
Herr Knoch (HNA) 
Herr Konze und Herr Breitenbach von der Polizeidirektion Schwalm-Eder 
 
Die Mitglieder der Stadtverordnetenversammlung wurden durch Einladung des Stadtverord-
netenvorstehers Andreas Lux vom 06.09.2024 unter Angabe der Beratungsgegenstände, der 
Stunde und des Ortes der Versammlung zu einer Sitzung zusammenberufen. Der Magistrat 
war ebenfalls eingeladen.  
 
Da von den 15 Mitgliedern der Stadtverordnetenversammlung die oben genannten 13 anwe-
send waren, war die Versammlung beschlussfähig. 

 
Tagesordnung: 
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1. Eröffnung und Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung und Beschlussfähig-
keit 

 
Die stellv. Stadtverordnetenvorsteherin Christin Ziegler begrüßt alle Anwesenden, insbeson-
dere die Herren Konze und Breitenbach von der Polizeidirektion Schwalm-Eder, welche ei-
nen Vortrag zum Schutz für Amts- und Mandatsträgerinnen und –träger in der Kommunalpo-
litik halten.  
Frau Ziegler stellt die ordnungsgemäße Einladung sowie Beschlussfähigkeit fest und eröffnet 
die Sitzung. 
 
Sogleich unterbricht sie die Sitzung für den oben beschriebenen Vortrag der Polizeidirektion.  
 
Die Sitzung wird um 20:31 Uhr fortgeführt. 
 

 
2. Anträge zur Tagesordnung 
 
Es liegen keine Anträge vor.  
 

 
3. Bekanntgaben 
 
Bürgermeister Liebermann unterrichtet zu folgenden Punkten: 
 
NVV – Wir verbinden Nordhessen  
Bürgermeister Liebermann macht auf die o.g. Broschüre aufmerksam, welche für jede Frak-
tion bestellt wurde und als Tischvorlage ausgelegt wurde. Der Nordhessische VerkehrsVer-
bund möchte mit dieser Broschüre einen Einblick geben, wie sie die Ziele als Verkehrsver-
bund für Nordhessen angehen und umsetzen.  
 
Verwaltungsstreitverfahren Garwe ./. Stadt Schwarzenborn  
Bürgermeister Liebermann hat den Stadträten bereits am Donnerstag, den 05.09.2024 per 
E-Mail mitgeteilt, dass sich der Gerichtstermin verschoben hat.  
Der Bürgermeister berichtet, dass der Termin auf den 22.10.2024-  und nun schon wieder 
mit Schreiben vom 12.09.2024 auf den 15.11.2024 verschoben wurde.  
 
„Förderung mit Risiko“  
Bürgermeister Liebermann trägt den Stadtverordneten den Pressebericht „Förderung mit Ri-
siko – das Programm „Jung kauft Alt“ steht in der Kritik“ aus der HNA vor. Diese Förderpro-
gramm würde das Förderprogramm „Frischer Wind in alte Wände“ der Stadt Schwarzenborn 
noch abrunden.  
 
Ergebnisprotokoll STW 
Am Dienstag, den 10.09.2024fand um 10 Uhr eine Besprechung bei den Städtischen Wer-
ken in Kassel bzgl. des Energieparks Schwarzenborn statt. Dort wurden wichtige Themen, 
die noch zu klären sind (Bundeswehr und Voranfrage nach dem BimSchG), besprochen und 
die weitere Vorgehensweise abgestimmt.  
 
Sanierung DGH Grebenhagen 
Zur Erstellung des Verwendungsnachweises von Außenfassade und Einbau, von neuen 
Fenstern und Holztüren / Malerarbeiten sowie des neuen Glasvordaches befindet sich die 
Stadt Schwarzenborn in umfangreicher Prüfung.  
 
Technische Prüfung des Verwendungsnachweises (Ahle Porrhüs)  
Am 09.09.2024 hat ein Telefontermin mit Frau Brewka und Frau Rößler von der Wi Bank 
bzgl. der o.g. technischen Prüfung des Verwendungsnachweises stattgefunden. Vor Weiter-
gabe des Verwendungsnachweises an das Ministerium zur endgültigen Entscheidung fand 
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die technische / baufachliche Prüfung durch oben Genannte statt. Unter anderem wurde die 
Vergabe sowie die Rechnungen auf Förderfähigkeit geprüft.  
 
Stadtumbau West, Zweckverband Schwalm-Eder-Mitte (Homberg, Schwarzenborn, 
Knüllwald), eMonitoring 
Nach Rückfrage konnte Frau Hubach von der HLG folgenden Sachstand zum o.g. Stadtum-
bau geben: „Bezüglich der Prüfung der Stadtumbaumittel gibt es keine neuen Erkenntnisse. 
Seit Einreichung der Schlussabrechnung erfolgte keinerlei Rückmeldung seitens der 
WIBank. 
Sobald wir eine Rückmeldung der WIBank erhalten, werden wir selbstverständlich alle betei-
ligten Kommunen unverzüglich in Kenntnis setzen.“ 
 
Hausanschlusskosten Unterstadt  
Alle Anlieger der Unterstadt haben die Hausanschlusskosten im Juli erhalten und entrichtet. 
Die Schlussrechnung der Fa. Giebel befindet sich zurzeit in Prüfung durch das Ingenieurbüro 
Hesse und Partner. Da es noch Rückfragen zu Einzelpositionen in der Prüfung gibt, hat Bür-
germeister Liebermann am 19.09.2024 die Übertragung von Mitteln aus dem Bewilligungsbe-
scheid von HessenMobil zur Maßnahme auf das Jahr 2025 schriftlich beantragt, da nicht da-
von ausgegangen werden kann, dass bis zum 31.10.2024 die geprüfte Schlussrechnung der 
Stadt und HessenMobil vorliegt.  
 
75. Kirmes vom 11.-13.10.2024 
Die Vorbereitungen für die 75. Kirmes sind aktuell in vollem Gange. Die Anträge wurden alle 
fristgerecht eingereicht und bereits bearbeitet, sodass der Jubiläumskirmes nichts mehr im 
Wege steht.  
Trotz Zusage des Magistrats und der Polizeidirektion Homberg in diesem Jahr auf die 
Security am Kirmessamstag zu verzichten, möchte die Burschenschaft zur Sicherheit der 
Gäste und der Veranstalter aufgrund der Vorkommnisse der vergangenen Kirmesveranstal-
tungen in der Umgebung nun doch ein Security-Team einstellen. Dies teilte der Burschen-
schaftsvater, Jonas Miess, Bürgermeister Liebermann in einem Telefonat am Mittwoch, den 
18.09.2024 fest. Bürgermeister Liebermann berichtet den Stadtverordneten zum Telefonat.  
 
Kostenübersicht – Neugestaltung des Kinderspielplatzes in der Neuen Straße 
Bürgermeister Liebermann trägt den Stadtverordneten die o.g. Kostenübersicht vor. Glückli-
cherweise konnten viele Finanz- und Sachspenden verbucht werden. Der neugestaltete 
Spielplatz erfreut sich aktuell großer Beliebtheit und wird sehr gut genutzt.  
 
Räumlichkeiten im MVZ 
Bürgermeister Liebermann berichtet, dass es mehrere Ideen für die Räumlichkeit (ehem. Me-
lanie Geist) im MVZ gibt. Der Verwaltungsrat wurde in seiner letzten Sitzung entsprechend 
informiert. Eine „Bewerbung“ einer Physiotherapie-Praxis liegt aktuell für die Räumlichkeiten 
vor. Ein Besichtigungstermin dazu wird in den nächsten Wochen stattfinden. Des Weiteren 
könnte der Bereich der Gynäkologie komplett in die oberen Räumlichkeiten verlegt werden. 
Der Magistrat und der Verwaltungsrat werden sich weiterhin mit dem Thema beschäftigen 
und eine sinnvolle Lösung erarbeiten.  
 
Abgerufene Mittel der Hessenkasse 
Bürgermeister Liebermann trägt den Stadtverordneten die Mittel vor. Alle Zuwendungen 
(i.H.v. 750.006,00€) wurden abgerufen und „verbraucht“. 
 
Kanaluntersuchungen 
Aktuell macht die Fa. KSM Umweltdienste Kanaluntersuchungen in den Wasserschutzzonen, 
die aufgrund der EKVO Vorschriften erforderlich sind. In 2025 sind die letzten Befahrungen 
der Kanäle in Schwarzenborn (Innenstadtbereich) vorgesehen. Damit wären alle Kanäle seit 
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2018 gem. den gesetzlichen Vorschriften kameratechnisch befahren. Der Stadtteil Greben-
hagen ist bei schadhaften Kanälen komplett saniert. Weitere Sanierungen im Bereich 
Schwarzenborn und Richberg werden folgen müssen. 
 
Rücktritt von Lars Ide als Wehrführer 
Bürgermeister Liebermann gibt den Stadtverordneten bekannt, dass Lars Ide mit Schreiben 
vom 09.09.2024 mit sofortiger Wirkung aus seiner Tätigkeit als Wehrführer in der FFW 
Grebenhagen zurücktritt.  
Bürgermeister Liebermann hat am 09.09.2024 diesbezüglich ein Telefonat mit Herrn Ide ge-
führt. Der Magistrat wurde in seiner Sitzung am 18.09.24 ebenfalls darüber unterrichtet. Bis 
zur Neuwahl im nächsten Jahr wird der stellv. Wehrführer, Philipp Möller, die Wehrführung 
im Stadtteil Grebenhagen übernehmen.  
 
Abfalleinsammlung 2025 im Schwalm-Eder-Kreis 
Der ZVA (Zweckverband Abfallwirtschaft Schwalm-Eder-Kreis) hat am Dienstag, den 
27.08.2024 per E-Mail bekannt gegeben, dass die Zusammenarbeit mit der Fa. RMG zum 
31.12.2024 enden wird. Ab Januar 2025 wird die Fa. PreZero den Restmüll, das Altpapier 
und den Bioabfall für eine Übergangszeit von vsl. einem Jahr einsammeln.  
 
Bienenfreundlicher Staudengarten im naturnahen Schulgarten der KKS 
Bürgermeister Liebermann berichtet, dass der Förderverein der Knüllköpfchenschule 5.000 € 
für das o.g. Projekt erhalten hat. Silke Le Carpentier hat den Antrag bei der Umweltlotterie 
von Lotto Hessen gestellt und war noch zur ihrer aktiven Zeit mit diesem Antrag erfolgreich.  
Da sich über den Aufruf zur „Pflege des naturnahen Schulgartens“ noch niemand gemeldet 
hat, haben sich die Stadträte Nierichlo und Scheindl vorerst zur Pflege bereiterklärt.   
 
Glasfaserausbau  
Bis Anfang Oktober wird geklärt, ob und wann die TNG mit dem Glasfaserausbau starten 
wird.  
 
Aufstellung der Kosten während der KWF-Tagung für den Brandschutz 
Bürgermeister Liebermann gibt den Stadtverordneten eine Kostenaufstellung bzgl. des 
Brandschutzes während der KWF-Tagung.  Insgesamt belaufen sich die Kosten der 7 Kom-
munen auf 27.363,94 €. Der Antrag zur Abrechnung ist fristgerecht bei der KWF eingereicht 
worden. Die Auszahlung der jeweiligen Beträge liegt jeder Kommune vor.  
 
Ländlicher Wegebau 
Bürgermeister Liebermann berichtet zum aktuellen Stand. Mitte August hat ein Telefontermin 
zwischen Frau Kappler (AfB) und Bürgermeister Liebermann stattgefunden. Hr. Umlang vom 
AfB wird einen Antrag vorbereiten und beide Berechnungs- / Förderwege darstellen. Bürger-
meister Liebermann wird den Stadtverordneten weiterhin zu diesem Thema berichten.  
 
Verabschiedung des langjährigen Verwaltungsfachangestellten Udo Aßmann-Zinn 
Seit 01.09.2024 befindet sich Herr Aßmann-Zinn nun offiziell in Rente. Die Verabschiedung 
des langjährigen Verwaltungsmitarbeiters Udo Aßmann-Zinn findet am Dienstag, den 
08.10.2024 um 11:00 Uhr im Rathaus statt.  
 
TERMINE 
20.09.2024 Mehrgenerationen-Gesundheitspark-Einweihung (Bäumchenwiese)  
10.10.2024 Schapsprobe 
11.-13.10.24 75. Kirmes in der Kulturhalle mit großem Festumzug am Sonntag 
01.11.2024 Bäumchenpflanzaktion um 14:30 Uhr in Grebenhagen und um 15:00 Uhr in 

Schwarzenborn  
19.11.2024 Haupt-, Finanz- und Bauausschusssitzung um 19:30 Uhr im Sitzungssaal 
21.11.2024 Stadtverordnetenversammlung um 19:30 Uhr im Sitzungssaal 
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4. Anfragen an den Magistrat 
 

Der Stadtverordnete Jonas Liebermann erkundigt sich bzgl. des Glasfaserausbaus 
durch die TNG. In anderen Städten und Gemeinden hat der Stadtverordnete durch 
Werbeplakate gelesen, dass sich die TNG dennoch weiter für einen Ausbau anbietet. 
Bürgermeister Liebermann erläutert, dass dies wirtschaftliche Aspekte mit sich bringt.  
 

 
5. Verschiedenes 
 
Bürgermeister Liebermann gratuliert den Stadträten und Stadtverordneten nachträglich zum 
Geburtstag:  
- Michael Manz 13.07.2024  
- Jonas Liebermann 23.07.2024  
- Stephan Jung 12.09.2024  
- Aron Kaufmann 16.09.2024 
 
Außerdem gratuliert er dem Stadtverordneten Krüger herzlich zur Eheschließung am 
02.08.2024 und Stadtverordneten Löwer zur Silberhochzeit am 09.09.2024. 
 
Des Weiteren wird eine Schweigeminute zu Ehren der kürzlich verstorbenen Mandatsträgern 
Herrn Werner Haaß und Frau Anna-Maria Schrenk abgehalten.  
 

 

6. Beratung und Beschlussfassung über eine Hebesatzsatzung der 
Stadt Schwarzenborn 

VL-95/2024 

 
Beschluss: 

Der Magistrat sowie der Haupt-, Finanz- und Bauausschuss empfehlen der Stadtverordne-
tenversammlung folgenden Beschluss zu fassen:  
Die Hebesatzsatzung der Stadt Schwarzenborn wird - wie im Entwurf vorliegend - beschlos-
sen. 
 
Beratungsergebnis: 

13 Ja-Stimme(n), 0 Gegenstimme(n), 0 Stimmenthaltung(en) 
 

 
7. Beratung und Beschlussfassung über außerplanmäßige Ausgaben: 

betr. Büromöbel 
VL-96/2024 

 
Beschluss: 

Der Magistrat sowie der Haupt-, Finanz- und Bauausschuss empfehlen der Stadtverordne-
tenversammlung folgenden Beschluss zu fassen:  
Die außerplanmäßigen Auszahlungen gemäß § 100 HGO auf der Investitionsnummer 
I240111140 „Neuausstattung Büromöbel“ in Höhe von 4.979,20 € werden genehmigt.   
 
Beratungsergebnis: 

13 Ja-Stimme(n), 0 Gegenstimme(n), 0 Stimmenthaltung(en) 
 

 
8. Beratung und Beschlussfassung über außerplanmäßige Ausgaben 

betr. Druckerhöhungsanlage Wasserversorgung, hier: Anschlusslei-
tung Oberaulaer Straße 

VL-97/2024 

 
Beschluss: 
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Der Magistrat sowie Haupt-, Finanz- und Bauausschuss empfehlen der Stadtverordnetenver-
sammlung folgenden Beschluss zu fassen:  
Die außerplanmäßigen Auszahlungen gemäß § 100 HGO bzgl. Druckerhöhungsanlage Was-
serversorgung, hier Anschlussleitung Oberaulaer Straße in Höhe von ca. 220.000,00 € ohne 
zusätzliche Darlehensaufnahme werden genehmigt.   
 
Beratungsergebnis: 

13 Ja-Stimme(n), 0 Gegenstimme(n), 0 Stimmenthaltung(en) 
 

 
 
 
Die stellv. Stadtverordnetenvorsteherin Christin Ziegler schließt die Sitzung um 21:14 Uhr. 
 

   

stellv. Stadtverordnetenvorsteherin  Schriftführerin 

Christin Ziegler  Madlin Hebebrand 

 


